

ESPACIO CURRICULAR: INTROD. AL ESTUD. DE LA CULTURA Y LA SOCIEDAD

AÑO: 3RO

PROF: MAURICIO TORRENT

TEMA: CAMBIO SOCIAL

CONTENIDOS: Cambio Social, concepto, causas y consecuencias.

Guía de Actividades N°3

CAMBIO SOCIAL

Se entiende por cambio social la variación de las estructuras de la sociedad conformadas por valores éticos y culturales, normas, símbolos y productos culturales, a causas de fuerzas internas y externas (multiplicidad de factores) en el devenir histórico, afectando la forma de vivir y de ver el mundo de quienes componen ese grupo social, y es estudiado por numerosas Ciencias Sociales, como la Sociología, la Antropología, la Economía, la Política y la Historia, entre otras.

Los factores pueden ser subjetivos formados por las ideologías de individuos y grupos; u objetivos, dados por las condiciones económicas, sociales y políticas en un momento dado. Pueden ser también endógenos o internos, como por ejemplo la influencia del medio natural, como sucede con las grandes sequías o inundaciones, o la disconformidad con alguna medida político-social; o exógenos, por influencia de otras sociedades, como ocurre con el creciente efecto de la globalización

El cambio social es un fenómeno universal que se produce a diferentes ritmos en cada sociedad y con diferentes consecuencias para los distintos grupos. En las sociedades occidentales y modernas este cambio es mucho más notorio que en aquellas sociedades primitivas que aún existen como por ejemplo, tribus del África o pueblos originarios de América del Sur o comunidades nómades de medio oriente.

CAUSAS DEL CAMBIO SOCIAL:

En los dos últimos siglos, período que se ha dado en llamar de la “modernidad”, se ha producido una gran aceleración en la velocidad del cambio social. El análisis de este fenómeno es muy complejo, pero pueden indicarse tres factores implicados en este hecho.

Causas económicas

En el nivel económico, la influencia de más largo alcance es el efecto del capitalismo industrial, porque este implica la expansión constante, de la producción y la siempre creciente acumulación de riqueza. El desarrollo capitalista promueve la revisión constante de la tecnología de la producción, en la cual, la ciencia se emplea de forma progresiva.

Causas políticas

La lucha entre las naciones por la expansión de su poder, el incremento de su riqueza, y el triunfo militar de unas sobre otras, han sido causas importantes del cambio durante los dos o tres siglos anteriores. Las sociedades democráticas tienden a tener un mayor ritmo de cambio que aquellas que están bajo regímenes autoritarios.

Causas culturales

También han sido importantes en los procesos de cambio de la sociedad moderna, el desarrollo de la ciencia y la secularización del pensamiento han constituido factores decisivos e innovadores en el cambio de la mentalidad moderna. ya no se supone, como en el pasado, que la religión, la costumbre, la tradición, o la autoridad, son fuentes seguras de conocimiento. por el contrario, se recurre a un fundamento racional, a pruebas y experimentos que demuestran las afirmaciones.

CONSECUENCIAS:

EN LA ECONOMIA:

El desarrollo de la industria moderna acabó con el carácter local de la producción tradicional, integrando a productores y consumidores en una división del trabajo que ha llegado a ser verdaderamente mundial por su alcance en la actualidad. El desarrollo del capitalismo industrial alteró los modos de vida de las gentes, incrementando la vida en las ciudades como consecuencia del éxodo rural hacia las grandes ciudades.

EN LA POLITICA:

Las dos guerras mundiales producidas en el siglo XX son un buen ejemplo de la devastación de países, de su reconstrucción, de cambios

EN LA CULTURA:

El desarrollo de los medios de transporte y comunicación a posibilitado un proceso de transculturación, donde aquellos países dominantes han impuesto modos y formas culturales, alentados por un fin económico de comercialización de bienes culturales como, la música, el cine, la gastronomía, producciones artísticas en general, la moda, etc., dando lugar a la llamada cultura postmoderna.

ACTIVIDADES

- 1- Defina que es cambio social y mencione las ciencias que lo estudian.
- 2- Si bien el cambio social es un fenómeno universal. ¿Por qué piensa que no todas las sociedades presentan el mismo ritmo de cambio?
- 3- Realice un esquema con las causas y consecuencias del cambio social.
- 4- Reflexión personal: ¿cree que el contexto actual de pandemia mundial va a generar cambios sociales significativos a futuro para las sociedades?
Fundamente su respuesta.

COMUNICADO: Estimados alumnos. Una vez realizada la guía enviarla Al siguiente mail: mauritorrent@gmail.com

BIBLIOGRAFIA:

- Estela Falicov- Sociología - Aique- bs. As. 2005

DIRECTOR: MAGISTER PROF. ROBERTO SILVA.